



**Fête de la Toussaint**  
**Message aux diocésains**

Nous sommes tous profondément bouleversés et choqués par l'acte de barbarie qui, à la basilique Notre-Dame de Nice, a provoqué la mort de trois personnes présentes en ce lieu pour prier et servir. Ces crimes odieux surviennent quelques jours après l'horrible assassinat d'un enseignant à Conflans-Sainte-Honorine. Les victimes avaient entre 44 et 60 ans et se prénommaient Nadine, Vincent, Simone et Samuel.

Ce 1<sup>er</sup> novembre, fête de la Toussaint, nous entendrons à nouveau l'évangile des Béatitudes. Dans ce contexte de violence il nous provoquera plus que jamais à demeurer des artisans de paix et de justice. La vie des saints et des saintes que nous fêtons, et tout particulièrement les martyrs d'hier et d'aujourd'hui, nous rappellent que les Béatitudes ne sont pas que des mots ou de belles idées mais une réalité qui, peu à peu, transforme le monde !

Ce 2 novembre, journée de prière pour les défunts, nous penserons tout particulièrement à Nadine, Vincent, Simone et Samuel. Nous prierons également pour tous ceux et celles qui sont décédés au cours de l'année écoulée. Nous penserons tout particulièrement à ceux et celles qui nous ont quittés au printemps dernier sans que nous puissions les revoir, ni même souvent participer à la célébration de leurs obsèques. Réunis en nos églises ce lundi, en écoutant leurs noms, souvenons-nous que chacun d'eux est aimé par Dieu d'un amour plus fort que la mort !

A compter de ce 3 novembre et au moins jusqu'au mardi 1<sup>er</sup> décembre nous ne pourrons plus nous rassembler dans nos églises pour célébrer la messe le dimanche et en semaine. C'est une souffrance pour chacun de nous et pour nos communautés, souffrance d'autant plus forte qu'en cette période d'inquiétude et d'incertitude nous avons besoin de nous retrouver pour présenter à Dieu nos peines et nos joies et accueillir, dans sa Parole et dans son Eucharistie, celui qui est au cœur de nos vies.

Durant cette nouvelle période de confinement ayons à cœur de veiller les uns sur les autres. Grâce à chacun de nous, que personne ne se sente abandonné ! Ayons à cœur de vivre la fraternité et l'amitié sociale ! J'encourage les plus jeunes parmi nous à apporter leur aide au Secours Catholique ou à toute autre association caritative. Comme lors du 1<sup>er</sup> confinement des liturgies familiales vous seront proposées sur le site diocésain et vos prêtres et diacres déploieront diverses propositions afin de maintenir le lien et la communion entre tous. Je les remercie de poursuivre ainsi leur mission avec une totale disponibilité. Dans les semaines à venir il sera possible de célébrer les funérailles mais l'assemblée ne pourra dépasser 30 personnes. Là où les circonstances le permettront nos églises demeureront ouvertes afin que ceux et celles qui le souhaitent puisse s'y recueillir et, à certaines heures, y rencontrer un prêtre.

Tout au long de ces semaines nous serons unis par la prière. Puisseons-nous vivre ce temps d'épreuve dans l'espérance à laquelle nous invite la fête de la Toussaint !

+ Pascal Delannoy  
Evêque de Saint-Denis en France